

نموذج بيانات عضو هيئة التدريس على موقع الجامعة الإلكتروني

- الاسم: عمر جمال محمد علي

- الرتبة الأكاديمية: أستاذ مشارك

البريد الإلكتروني: oali@alqasimia.ac.ae

- الهاتف: 1726

- التخصص: التاريخ الإسلامي

- الاهتمامات البحثية:

(1) تاريخ الأيوبيين والمماليك.

(2) الحضارة الإسلامية.

(3) نشر المجموعات الوثائقية الأرشيفية.

- قسم: الحضارة والتاريخ الإسلامي

- الهاتف: ***6 518 (971)

- الفاكس: ***6 518 (971)

- السيرة الذاتية (مرفق ملف PDF)

➤ التعليم

1. البكالوريوس: الآداب (تاريخ).

2. الماجستير: ماجستير في الآداب تاريخ (تاريخ إسلامي): "الحياة الحرفية في القاهرة المملوكية" (648-923هـ/1250-1517م)

3. الدكتوراه: دكتوراة في الآداب تاريخ (تاريخ إسلامي) «السياسة الاقتصادية في نيابة دمشق وآثارها في عصر سلاطين المماليك» (658-922هـ/1260-1516م)

- الخبرات الوظيفية:

- أستاذ مشارك: كلية الآداب والعلوم الإنسانية-الجامعة القاسمية.

- أستاذ مشارك: كلية الآداب-جامعة سوهاج بتاريخ 2018/10/31م.

- أستاذ مساعد: كلية الآداب - جامعة سوهاج بتاريخ 2013/7/29م.

- مدرس مساعد (محاضر): كلية الآداب - جامعة سوهاج من 2011/3/21م -2013/7/28م.

- معيد: كلية الآداب بسوهاج 2006/1/1م إلى 2011/3/20م.

- فلسفة التدريس:

استخدام كثير من طرق التدريس: المحاضرة- تكوين المجموعات- العصف الذهني- التعليم التفاعلي- تعزيز استخدام التقنيات الحديثة في التدريس.

- الأنشطة المهنية:

- إعداد ورش عمل لتدريب الطلبة على قراءة المخطوطات والوثائق التاريخية.

- عضوية اللجان:

- عضو لجنة ضبط السلوك بكلية الآداب والعلوم الإنسانية – الجامعة القاسمية 2023-2024م.

- عضو لجنة جودة التعليم بكلية الآداب والعلوم الإنسانية - الجامعة القاسمية 2023-2024م.

- الاهتمامات البحثية:

- (1) تاريخ الأيوبيين والمماليك.
- (2) تاريخ الحضارة الإسلامية.
- (3) نشر المجموعات الوثائقية الأرشيفية.

- مشاريع بحثية مختارة:

- منشورات مختارة:

(1) الوثائق الرّسميّة بَيْنَ الْمُقْطَعَيْنِ وَالْفَلَاحِينَ فِي مِصْرَ عَصْرِ سَلَاطِينِ الْمَمَالِيك (٦٤٨-٩٢٣هـ/١٢٥٠-١٥١٧م)، مجلة التاريخ والمستقبل، المجلد 3٧، العدد ٧٣، يناير 202٣م.

https://hfj.journals.ekb.eg/article_300041.html

(2) إجراءات أوقاف اليهود السّكنية بالفُسْطَاط في العصر الأيوبي مع دراسة عقد إيجار سَكَن في أوقاف اليهود الرّبانيين ونشره مؤرّخ في 2 شعبان سنة 626هـ/25 يونيو 1229م، مجلة المؤرخ العربي، اتحاد المؤرخين العرب، المجلد 30، 2022م.

https://hja.journals.ekb.eg/article_267860.html

(3) بَرَدَدَارِيَةُ السُّلْطَان فِي مِصْرٍ أَوَاخِرِ عَصْرِ سَلَاطِينِ الْمَمَالِيك الْجِرَاكِسَةِ فِي ضَوْءِ وَثِيقَةِ وَصِيَّةِ شَرِيعَةِ لِلْعَلَاثِي عَلِي الْبِرْمَاوِي بَرَدَدَارِ السُّلْطَان (المؤرخة في 14 شعبان 922هـ/11 سبتمبر 1516م، مجلة التاريخ والمستقبل، المجلد 36، العدد 71، يناير 2022م.

https://hfj.journals.ekb.eg/article_232455.html

(4) إجراءات جَرَدِ الْمَوَارِيثِ الْحَشْرِيَّةِ وَبَيْعِهَا فِي الْقُدْسِ عَصْرِ سَلَاطِينِ الْمَمَالِيك «تَرْكَةُ يَحْيَى الْعَجْمِي شَيْخِ زَاوِيَةِ مُحَمَّد بَالِكِ نَمُوذَجًا»، مجلة الدراسات التاريخية الحضارية المصرية، قسم التاريخ كلية الآداب-جامعة بني سويف، أكتوبر 2021م.

https://jhse.journals.ekb.eg/article_200504.html

(5) حادثة قتل رئيس رهبان دير سانت كاترين في أواخر العصر المملوكي (سنة 899هـ/1494م) دراسة في ضوء الوثائق المحفوظة في مكتبة الدير، مجلة وقائع تاريخية- مركز البحوث التاريخية- كلية الآداب- جامعة القاهرة، عدد يوليو - الجزء الثاني 2021م.

https://hev.journals.ekb.eg/article_199094.html

(6) قائمة هدايا الأمير محمد بن قانصوه الغوري إلى السُّلْطَانِ سَلِيمِ الْأَوَّلِ، دراسة ونشر وتحقيق، مجلة الدراسات التاريخية الحضارية المصرية، قسم التاريخ كلية الآداب-جامعة بني سويف، المجلد 5، العدد 9، أكتوبر 2020م.

https://jhse.journals.ekb.eg/article_116849.html

(7) إدارة أوقاف أموال الحرم النبوي في بلاد الشام عصر سلاطين المماليك في ضوء وثائق الحرم القدسي (قريتا الغازية والقصور أنموذجًا)، مجلة وقائع تاريخية- مركز البحوث التاريخية- كلية الآداب- جامعة القاهرة، عدد يوليو 2020م.

https://hev.journals.ekb.eg/article_122021.html

- الإشراف على الرسائل والمشاريع:

1. الإشراف على عدد من رسائل الماجستير والدكتوراه بكلية الآداب جامعة سوهاج.

- الاختراعات:

- الجوائز: جائزة اتحاد المؤرخين العرب في التاريخ الحضاري للوطن العربي لعام 2023م.

- الخدمات:

نموذج بيانات عضو هيئة التدريس على موقع الجامعة الإلكتروني باللغة الإنجليزية

Name: Omar Gamal Mohamed Ali

Academic Rank: Associate Professor

Tel :1726

Specialization: Islamic History

Research Interests:

History of Ayyubid and Mamluk, Islamic civilization, Publishing archival documentaries.

Academic Rank; Associate Professor

Department of: Civilization and Islamic History

Email: oali@alqasimia.ac.ae

Office No. : (971) 6 518****

Fax: (971) 6 518****

CV (Attachment as PDF file)

➤ **Education**

Bachelor: History, Faculty of Arts, Sohag University, 2003.

Master: Handicraft Life in Mamluke Cairo (648-923 H/1250-1517 A.D), Faculty of Arts, Sohag University, 2010

Ph.D.: The Economic Policy in the Province of Damascus and its effects in the era of the Mamluk Sultans(658 - 922 A. H /1260 -1516 A.D, Faculty of Arts, Sohag University, 2010 .

Employment History:

- **Associate Professor:** College of Arts and Humanities ,Al Qasimia University.
- **Associate Professor:** Faculty of Arts, Sohag University, (31/10/2018).
- Assistant Professor:** Faculty of Arts, Sohag University, (29/7/2013 - 30/10/2018).
- Assistant Lecturer:** Faculty of Arts, Sohag University, (21/3/2011 - 28/7/2013).
- Demonstrator:** Faculty of Arts, Sohag University, (1/1/2006 - 20/3/2011).

Teaching Philosophy: Using many teaching methods: lecture - forming groups - brainstorming - interactive education - enhancing the use of modern technologies in teaching.

Professional Activities : Preparing workshops to train students on reading Manuscripts and historical documents.

Professional Memberships:

- Member of the Conduct Control Committee Professional Activities.
- Member of the Education Quality Committee.

Research Interests: History of Ayyubid and Mamluk, History of Islamic civilization, Publishing archival documentaries.

Selected Research Projects:

Selected Publications:

1. The Official Documents between Land Grantees (muqṭa's) and Peasants in Egypt during the Mamluk Period (648-923 AH / 1250-1517 AD), Journal of History and the Future, No. (73), (January 2023) pp.317-358.

https://hfj.journals.ekb.eg/article_300041.html

2. Rents of Residential Jewish Awqāf (endowments) in al-Fustāt during the Ayyūbid period: A study and publication of a housing Deed of Lease in the Rabbanite Jewish Awqāf, Dated on 2 Shaban 626 AH / 25 June 1229 AD, Arab Historian Journal, Vol. 29, (October 2022).

https://hja.journals.ekb.eg/article_267860.html

3. Sultan's Bardadārīya in Egypt in the Late Era of the Circassian Mamluk sultans in light of a legitimate will document for al-'Alā'ī Ali al-Barmāwī Bardadār Al-Sultan (Dated 14 Shaaban 922 AH/ 11 September 1516 AD), Journal of History and the Future, No. (71), (January 2022) pp.27-70.

https://hfj.journals.ekb.eg/article_232455.html

4. Inventory procedures of al-Mawārīt al-Ḥašrīya and its selling at Jerusalem through Mamluk Sultans: Inheritance of Yahya al-'Ajamy, the Shaykh of Zāwiyyat Muhammad Bāk as a model», Egyptian Journal of Historical and Civilizational Studies, Beni Suf University, Vol 11, N.1 (October 2021), pp. 66-134.

https://jhse.journals.ekb.eg/article_200504.html

5. The incident of killing the chief monk in the Monastery of Saint Catherine in the Late Mamluk Era (in 899 AH / 1494 AD): A study in the light of the documents kept in the Monastery Library, Historical Events, Center for Research and Historical Studies, Faculty of Arts- Cairo University, Tome 2, (July 2021) pp.349-419.

https://hev.journals.ekb.eg/article_199094.html

6. List of gifts (Hadaya) al-Amīr Muhammad Ibn Sultan Qānṣūh al-Ghawrī to Sultan Selīm I (Muharram 01, 923 AH\ January 24, 1517 AD) studying, publishing & investigating, Egyptian Journal of Historical and Civilizational Studies, Beni Suf University, Vol 1, N.9 (October 2020), pp.179-217.

https://jhse.journals.ekb.eg/article_116849.html

7. Management of the revenues of the endowments of the Prophet's Mosque Al-Haram Al-Nabawi)in the Levant during the Mamlūk Period in the light of Documents of Al-Aqsa Mosque (al-Ḥaram al-Sharīf) (The Villages of al-Ghāziya and al-Quṣūr as an example), Historical Events, Center for Research and Historical Studies, Faculty of Arts- Cairo University, Tome I, (July 2020), pp.243-322.

https://hev.journals.ekb.eg/article_122021.html

Theses and Projects Supervision: Supervision research for master/ Ph.D degree for students of Faculty of Arts, Sohag University.

Patents:

Awards and Recognitions: Union of Arab Historians Award in the Civilizational history of the Arab World for the year 2023.

Services: